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ЕЩЁ ДО ТОГО, КАК ОНА НАЧАЛАСЬ
В трудовой книжке адвоката коллегии адвокатов «Эгида» Татьяны Сергеевны Токмаковой 
(на фото) записей немного. Профессиональную деятельность она начала 24 года назад. 
По первоначальному образованию учитель истории, но немного поработав в школе, 
поняла, что занимает не своё место. А юриспруденция привлекала её давно, с детства 
любила детективы и фильмы про расследования. Поэтому решила делать в жизни то, 
к чему лежит душа. Окончила юридический факультет института им. В.Д.Чурсина в 
г.Ставрополе. И первое предложение от работодателя по полученной специальности 
поступило из адвокатуры краевой столицы. Девушка стала помощником адвоката, 
проработала в этом качестве три года и получила первый бесценный опыт.

Сейчас Татьяна Сергеевна са-
ма удивляется, как они тогда ра-
ботали. Не было интернета, где 
можно изучить практику ведения 
тех или иных дел или подсмо-
треть статьи и примечания к ним. 
Всё было в голове или в талму-
дах многочисленных кодексов и 
книг, в специализированных га-
зетах и журналах. Все докумен-
ты писали от руки простой ав-
торучкой. А может, так и лучше. 
Опыт и знания, что прочно осели 
в голове, весьма кстати теперь 
уже опытному специалисту.

В нашем небольшом райо-
не, куда она пришла уже адво-
катом, вести дела одной специ-
фики практически невозможно. 
Поэтому её коллеги берутся за 
любые: и уголовные, и админи-
стративные и гражданские. Но, 
как и многим из них, ей боль-
ше нравятся последние. По мне-
нию нашей героини, они более 
разнообразные и интересные. 

А доверителями являются лю-
ди всех слоёв населения, с раз-
ными характерами и ситуация-
ми, со своим видением жизни. 
Согласитесь, немногие про-
фессии предоставляют такую 
возможность.

В год Татьяна Сергеевна за-
канчивает более 50 дел. Есть 
такие, что длятся по несколько 
лет. Они различные по сложно-
сти и характеру. Закон об адво-
катской деятельности предусма-
тривает оказание бесплатной 
юридической помощи незащи-
щённым слоям населения – пен-
сионерам, малообеспеченным 
и другим. В коллегии никому из 
обратившихся не отказывают, 
стараются всем помочь.

Хорошо запомнилось нашей 
героине её первое дело, которое 
она вела уже самостоятельно, 
хотя это была банальная кража. 
Но задача адвоката в каждом 
случае – вникнуть в ситуацию: 

почему человек пошёл на пре-
ступление, какой ущерб нанесён 
потерпевшему, раскаивается ли 
в содеянном, есть ли перспекти-
вы исправления. Это нужно до-
нести до суда, чтобы наказание 
было адекватным и справедли-
вым. И свои первые шаги, все 
обстоятельства того дела Татья-
на Сергеевна помнит даже се-
годня, спустя много лет.

Есть такие «незабываемые» 
дела и среди тех, которые она 
вела позже в разные годы. На-
пример, бывает, что процесс за-
вершён, доверитель или подза-
щитный остался довольным, а 
ей кажется, что можно было до-
биться лучшего результата. В 
таких случаях она вновь и вновь 
прокручивает ситуацию в поис-
ке ответа, что можно было сде-
лать ещё…

(Продолжение на 7 стр.)

Фото Н.Масленниковой

Детство – удивительная пора безграничного счастья, первых 
шагов в большой мир и невероятных открытий. И от нас, взрос-
лых, зависит, чтобы оно было именно таким: безопасным и 
даю щим возможности для развития всех талантов и способно-
стей. Мы отвечаем за то, какие возможности наши дети получат, 
чтобы развиваться и творить.

В Ставропольском крае мы создаём условия для того, чтобы 
каждый ребёнок, независимо от того, живёт он в городе или в 
селе, мог реализоваться и стать всесторонне развитой лично-
стью. Мы строим детские сады, модернизируем школы, созда-
ём современные спортивные и игровые площадки, центры до-
полнительного образования и технического творчества.

Благодарю всех, кто сегодня передаёт детям свои знания и 
опыт, отвечает за их здоровье и развитие, воспитывает в них 
гордость родной страной. Спасибо за ваш труд, щедрое серд-
це, заботу и терпение.

От всей души желаю жителям Ставрополья крепкого здо-
ровья, благополучия и счастливых улыбок наших детей. А 
юному поколению края – яркого лета, новых впечатлений и 
успеха на жизненном пути!

Губернатор Ставропольского края 
В.Владимиров

Для выпускников одиннадцатых классов школ Советского город-
ского округа, впрочем, как и для всех их сверстников по всей стра-
не, настала жаркая пора сдачи ЕГЭ. Первые итоговые испытания 
26 июня уже прошли по химии, литературе, географии и вчера – по 
русскому языку.

Так, в частности, экзаменационная работа по химии состояла из 
двух частей, на которые было отведено 3,5 часа.  Экзамен по гео-
графии состоял из 31 задания, справиться с которыми нужно было 
за три часа. Этот предмет - один из нечасто выбираемых для сдачи 
и далеко не самый лёгкий.

В итоговой работе по литературе предусмотрены две части, всего 
12 заданий. На её выполнение предусматривалось 3 часа 55 минут, 
и можно было пользоваться орфографическим словарём.

Вчерашний госэкзамен по русскому языку предполагал 27 зада-
ний. Одно – сочинение - с развёрнутым ответом, все остальные - с 
кратким. На всё про всё отводилось 3,5 часа.

Уже послезавтра школьникам предстоят испытания по математи-
ке базового и профильного уровней. А продлится экзаменационная 
пора по 19 июня. Кроме того, с 22 июня по 1 июля предусмотрены 
резервные дни для сдачи ЕГЭ учениками, получившими неудовлет-
ворительный результат по обязательным предметам (русский язык 
и математика базового или профильного уровня) и не завершивши-
ми экзамен по объективным причинам, а также выпускниками про-
шлых лет. 

Все предметы в рамках ЕГЭ наши школьники сдают в СОШ №2 
и №3 г.Зеленокумска с обязательным соблюдением рекомендаций 
Роспотребнадзора. За порядком в местах сдачи экзаменов и вокруг 
них следят сотрудники полиции.

В целом по стране ЕГЭ в этом году сдают 150 тысяч выпускни-
ков в 88 регионах. В нашем районе 188 человек обязаны сдать 
итоговый экзамен по русскому языку, математика также обяза-
тельна для сдачи, но здесь есть выбор между базовым (к нему 
готовились 114 школьников) и профильным (74) уровнями в за-
висимости от облюбованного для поступления ВУЗа. Остальные 
предметы сдают по желанию, и рейтинг популярности по убыва-
ющей в этом году в районе сложился следующим образом: обще-
ствознание - 115 человек, английский язык: говорение - 87, пись-
менно – 7, биология – 46, физика – 40, история – 32, химия – 31, 
информатика и ИКТ – 28, география – 15, литература – 9.

Желаем всем успешно справиться с испытаниями и получить 
достойный результат, который позволит продолжить дальнейшее 
обучение.

А.МОРОЗ

  Образование

ЕГЭ: что, где, когда?

ДОРОГИЕ 
ЗЕМЛЯКИ!

Первого июня 
мы отмечаем один 
из самых светлых 

и добрых 
праздников –

 Международный 
день защиты детей.
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Губернатор Ставрополья Владимир Владимиров в ходе оглашения ежегодного послания

ВЛАДИМИР ВЛАДИМИРОВ: 
на повышение качества

Губернатор Владимир Владимиров 25 мая выступил на заседании Думы края 
с ежегодным посланием о социально-экономическом и общественно-политическом 
положении Ставрополья.
В числе участников – депутаты краевой и Федеральной Думы, руководители 
территориальных управлений федеральных ведомств, члены правительства 
региона, руководители краевых министерств и ведомств, главы муниципальных 
образований, представители общественных объединений, бизнеса, СМИ.
Послание было посвящено итогам работы краевого правительства за 2022 год, 
а также отразило ключевые цели развития Ставрополья. 

Год 
защитников Отечества 
Одной из первых тем, поднятых главой 

края в послании, стала поддержка участ-
ников специальной военной операции. 
Глава региона отметил, что на Ставропо-
лье выстроена единая система оказания 
необходимой помощи военнослужащим, 
а также их родным и близким. Вместе с 
тем, он назвал необходимым уже сейчас 
приступить к формированию механизмов 
поддержки участников СВО после её за-
вершения.

– Среди важнейших вижу здесь следу-
ющие направления. Позаботиться о се-
мьях участников спецоперации, в первую 
очередь о родных погибших бойцов. По-
мочь всем военнослужащим, вернувшим-
ся с передовой, адаптироваться в мирной 
жизни. Медицинская и психологическая 
реабилитация, трудоустройство – эти ре-
шения должны готовиться уже сегодня. И 
надо сделать так, чтобы новое поколение 
видело для себя высокий пример служе-
ния Родине в тех, кто сейчас нас защища-
ет, – отметил губернатор.

Глава региона также поручил про-
фильным ведомствам проработать воз-
можность использования санаторно-
курортного потенциала Ставрополья для 
реабилитации бойцов.

– Те из наших земляков, кто вернул-
ся с передовой, должны иметь возмож-
ность как минимум один раз в год прой-
ти санаторно-курортное лечение. Тем, 
кто нуждается в медицинской реабилита-
ции, необходимо обеспечить прохожде-

ние такого оздоровления в соответствии 
с врачебными показаниями. Максималь-
но для этих целей должна использовать-
ся санаторно-курортная база региона 
Кавказских Минеральных Вод, - поставил 
задачу Владимир Владимиров.

Он поручил подготовить необходимую 
для этого нормативную базу к осени те-
кущего года.

Отдельно губернатор остановился на 
вопросе создания на Ставрополье реги-
онального отделения Фонда социальной 
помощи ветеранам специальной военной 
операции «Защитники Отечества», кото-
рое по поручению президента РФ в ско-
ром времени откроется в крае.

– Взаимодействие отделения фонда 
с краевыми и муниципальными структу-
рами должно проходить по «бесшовно-
му принципу», как в едином организме, – 
подчеркнул глава края.

Как прозвучало, в настоящее время 
налажено производство вещевого иму-
щества, бронежилетов, печей-буржуек. 
Действует благотворительный фонд по-
мощи военнослужащим и их родным. За 
всё время на передовую было направле-
но более трёх тысяч тонн грузов, прово-
дятся регулярные выезды в расположе-
ние бойцов.

Владимир Владимиров инициировал 
создание в крае системы оценки кадро-
вого потенциала и развития карьеры ве-
теранов спецоперации в управленческой 
и общественной сферах.

– Вы нам очень нужны в мирной жизни. 
Ваши воля, энергия, верность Родине – 

качества, которые все мы хотим видеть 
у ответственных сотрудников, депутатов 
всех уровней. Предлагаю вам попробо-
вать себя на ответственных должностях 
в органах власти и местного самоуправ-
ления, в общественных и политиче-
ских организациях, – обратился Влади-
мир Владимиров к землякам-участникам 
СВО.

 Глава Ставрополья поручил прави-
тельству региона совместно с краевыми 
законодателями подготовить норматив-
ную базу по созданию системы кадро-
вых льгот и квотирования для ветеранов 
СВО, в том числе предусматривающую 
повышение их профессиональной квали-
фикации. По предложению губернатора 
единый краевой кадровый проект для ве-
теранов СВО будет носить название «За-
щитники».

Также во время выступления Влади-
мир Владимиров предложил объявить 
2023 год в Ставропольского крае Годом 
защитников Отечества. Глава региона от-
метил, что главная задача сегодня – сде-
лать всё для победы в специальной во-
енной операции.

– Этот год по факту уже является для 
нас Годом защитников Отечества. Пред-
лагаю его объявить таким официально. И 
отработать с главной мыслью в уме и в 
сердце – всё для передовой, всё для на-
ших воинов! Мы победим, – сказал гу-
бернатор.

Дети – в приоритете
Владимир Владимиров объявил о за-

пуске работы регионального проекта 

«Дорога в школу». Он направлен на бла-
гоустройство школьных дворов, поможет 
отремонтировать дороги и тротуары, по 
которым школьники добираются к учеб-
ным заведения.

Глава Ставрополья в ходе ежегодно-
го послания поручил краевым минобру 
и миндору подготовить соответствующие 
проектные документы.

– Светофоры, переходы, лежачие поли-
цейские - все мелочи должны быть учте-
ны, а угрозы для безопасности и комфор-
та детей – устранены. Чтобы к 1 сентября 
часть вопросов уже снять. Что не полу-
чится сделать быстро – закрепить в виде 
плана работы на 2024 год, – нацелил гла-
ва региона.

Особое внимание Владимир Влади-
миров попросил обратить на транс-
порт, который используется для под-
воза учеников к школам из хуторов и 
посёлков.

Прозвучало, что по итогам 2023 года в 
крае откроются шесть новых детских са-
дов на 840 мест и шесть школ более чем 
на пять тысяч учеников. Также благода-
ря президентской инициативе по капре-
монту школ за прошлый год удалось при-
вести в порядок 11 учебных заведений 
края. В этом году обновят ещё 31 учреж-
дение.

– Задача – соблюдение сроков. К 1 сен-
тября все работы должны быть заверше-
ны, а дети – войти в новые светлые клас-
сы. За это буду спрашивать как с глав, так 
и с руководителей краевых министерств, 
– сказал губернатор.

Был поднят вопрос состояния дет-
ских игровых площадок в крае. Вла-
димир Владимиров поручил разра-
ботать муниципальные программы 
на 2024-2026 годы, которые позволят 
навести порядок на всех детских пло-
щадках в крае. Территориям необхо-
димо до 1 ноября определить спис-
ки таких объектов и графики работы.  
Поддержка реализации этих инициа-
тив будет оказываться из разных ис-
точников.

– Будем использовать все возможные 
программы: местные инициативы, про-
ект по комфортной городской среде, че-
рез благоустройство, с участием крупных 
предприятий. Но эту проблему нужно 
снять. Детей на игровых площадках долж-
ны окружать безопасность и комфорт, – 
поручил губернатор.

Особое внимание глава Ставрополья 
уделил поддержке материнства и 
детства. 

Как прозвучало, в крае наметился рост 
количества многодетных семей и родив-
шихся в них детей. За 2022 год число та-
ких семей в регионе увеличилось на две 
тысячи и достигло 44 600. В них воспиты-
вается почти 150 тысяч детей. 

– Прибавление в семье требует допол-
нительной заботы. Государство должно ис-
кать новые возможности, чтобы помочь се-
мьям с детьми. У нас проводились акции, 
когда мамам прямо в роддоме вручались 
наборы со всем, что необходимо младен-
цу в первые месяцы жизни. Поручаю наше-
му министерству здравоохранения разра-
ботать проект «Дети Ставрополья» и в его 
рамках каждой жительнице края, которая 
становится мамой в наших роддомах, пре-
доставлять бокс новорождённого, – поста-
вил задачу глава региона.

Как подчеркнул Владимир Владими-
ров, проект «Дети Ставрополья» дол-
жен заработать уже со следующего года 
и найти своё отражение в проекте крае-
вого бюджета.

Поддержка молодёжи 
и волонтёров

Волонтёрское движение Ставрополья 
получит 30 млн рублей субсидий. Губер-
натор об этом сообщил на ежегодном по-
слании. Глава края отметил, что сейчас 
на Ставрополье действуют 540 обще-
ственных объединений, насчитывающих 
около 250 тысяч волонтёров. 

  Наш край
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– От периода пандемии и до време-
ни СВО волонтёры приходят на помощь 
нуждающимся, ведут работу, которая 
нужна обществу. Мы должны максималь-
но им содействовать. Поручаю прави-
тельству края подготовить нормативную 
базу для поддержки волонтёрского дви-
жения на Ставрополье и заложить в кра-
евом бюджете субсидии таким объедине-
ниям – не менее 30 миллионов рублей, 
– поставил задачу губернатор.

Также глава региона положительно 
оценил реализацию молодёжной по-
литики на Ставрополье. Созданное в 
2022 году министерство, отвечающее 
за работу с молодёжью, смогло при-
влечь в активную общественную жизнь 
472 тысячи молодых ставропольцев. 

Ещё одной темой ежегодного посла-
ния стала поддержка в регионе талант-
ливой молодёжи. Как прозвучало, только 
за прошлый год почти 500 ставрополь-
ских школьников стали победителями и 
призёрами регионального этапа всерос-
сийской олимпиады по различным дис-
циплинам. А 34 ученика оказались самы-
ми сильными по своим знаниям во всей 
России.

Владимир Владимиров отметил, что 
на Ставрополье успешно реализуется 
региональная программа по поддерж-
ке детских дарований «Дети Ставропо-
лья». Так, за прошлый год благодаря ей 
была удвоена единоразовая выплата 
учителям, которые подготовили победи-
телей регионального или заключитель-
ного этапов Всероссийской олимпиады 
школьников. Сейчас она составляет от 
10 до 40 тысяч рублей за каждого при-
зёра. Кроме того, в 2022 году в крае 
впервые стали выплачивать единов-
ременную премию и самим ученикам-
чемпионам знаний — от 20 до 40 тысяч 
рублей за каждый предмет. 

- Объём предусмотренных на эти вы-
платы бюджетных средств в регионе уве-
личен на 25 процентов – с 8 до 10 миллио-
нов рублей, - отметил глава края.

На сегодняшний день около трёх тысяч 
учеников регулярно обучаются в став-
ропольских технопарках «Кванториум». 
Ещё 13 тысяч детей станут участниками 
различных развивающих мероприятий на 
их базе. Один из последних дополнитель-
ных центров развития был открыт в про-
шлом году в Георгиевске.

Глава  анонсировал создание нового 
элемента в этой системе.

– А в этом году в рамках президентско-
го нацпроекта мы откроем первый в ре-
гионе центр развития способностей и та-
лантов детей и молодёжи «Сириус26». В 
его создание и оснащение вложим око-
ло 200 миллионов рублей. Ядром центра 
станут девять научно-исследовательских 
лабораторий, пять творческих мастер-
ских и три IT-лаборатории, – подчеркнул 
Владимир Владимиров.

Инвестиции и экспорт
Как озвучил губернатор, несмотря на 

санкционное давление западных стран, 
с испытаниями краевая экономика 
справилась успешно. Уровень валово-
го регионального продукта в 2022 году 
сохранился на достигнутом в прежние 
годы показателе и составил 1 трил лион 
142 миллиарда рублей. Наблюдался рост 
притока инвестиций на 1,8 процента. В 
минувшем году они составили 286,4 мил-
лиарда рублей. При этом глава региона 
подчеркнул необходимость увеличения 
объёма инвестиций в экономику Ставро-
полья.

– У нас есть задел для того, чтобы уже 
в ближайший год увеличить этот объём и 
перешагнуть за 300 миллиардов рублей. 
Ставлю такую задачу перед минэконом-
развития края. Сегодня инвестиции – это 
не только то, что приносит рабочие ме-

ста и рост заработка для жителей Став-
рополья. Это вложение в технологии, 
компетенции и фактически в способность 
нашей страны противостоять внешним 
экономическим угрозам. И инвесторы 
продолжают работать на всех инвестпло-
щадках Ставрополья – в регпарках, на 
территориях опережающего экономиче-
ского развития, – отметил Владимир Вла-
димиров.

Губернатор также подчеркнул важность 
поддержки субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Было отмечено, 
что на начало 2023 года в крае на 13% 
выросло число работающих в этой сфе-
ре – до 94 тысяч. Вдвое выросло коли-
чество самозанятых граждан, сейчас оно 
составляет 109 тысяч человек.

– Министерствам, которые курируют 
реальный сектор экономики, – минэко-
номразвития, минпрому, минсельхозу 
– поручаю проанализировать эффек-
тивность применяемых мер поддержки 
бизнеса. Нам надо объективно оцени-
вать их, видоизменять и дорабатывать, 
чтобы они максимально соответствова-
ли потребностям текущего дня. Пред-
принимателям нужно не то, что краси-
во выглядит на бумаге, а то, что реально 
делает жизнь проще, – сказал Владимир 
Владимиров.

Между тем, несмотря на санкцион-
ное давление, внешнеторговый оборот 
Ставропольского края вырос на 16%. 
Он составил 2 миллиарда 684 миллио-
на долларов. Объём экспорта увеличил-
ся на 21%.

– Обращу внимание на то, что экспорт 
продовольствия за прошлый год увели-
чился на 14,5%. Иными словами, наши 
сельские труженики в полной мере ис-
полняют поручение президента России 
об участии в обеспечении глобальной 
продовольственной безопасности. Низ-
кий поклон нашим селянам за такую ра-
боту! – подчеркнул глава региона.

Развитие 
здравоохранения

Ещё одной темой губернаторского 
послания стал вопрос развития отрас-
ли здравоохранения, а именно кадро-
вое обеспечение. Проблема постепен-
но решается благодаря федеральным 
программам и краевому проекту по це-
левому набору в медицинский универ-
ситет. За последние десять лет общая 
численность врачей в государствен-
ном здравоохранении края увеличи-
лась на 1943 человека. А количество 
среднего медицинского персонала - 
на 2646 специалистов.

– Мы должны форсировать программы 
подготовки медиков. На следующий учеб-
ный год контрольные цифры приёма за 
счёт бюджета края должны быть увели-
чены на 175 мест. Так, чтобы на учёбу по-
ступили 900 будущих медиков, – поручил 
Владимир Владимиров.

В свою очередь главы территорий 
должны включиться в организацию от-
бора абитуриентов для целевого набора 
и организовать работу по мотивации мо-
лодых медиков возвращаться после учё-
бы в родную территорию. В том числе за 
счёт решения их жилищных и бытовых 
вопросов. 

Ещё один инструмент для решения 
кад ровой проблемы – краевой проект 
«За здоровье». За прошлый год прове-
дены более тысячи выездов мобильных 
медицинских бригад, в том числе в отда-
лённые и малонаселённые территории 
Ставропольского края. Медики осмот-
рели 58 тысяч пациентов. Это помогло 
впервые выявить более восьми тысяч за-
болеваний. Губернатор поручил продол-
жить проект и расширить его охват.

На Ставрополье продолжается ремонт 

и строительство медучреждений по пре-
зидентской программе модернизации 
первичного звена здравоохранения. В 
этом году в крае капитально отремонти-
руют 85 медучреждений, ещё 15 будут 
построены.

Был затронут вопрос обеспечения жи-
телей края лекарственными средства-
ми.  Владимир Владимиров поставил 
задачу следить за состоянием фарм-
рынка в регионе, а также оперативно от-
рабатывать поступающие от граждан 
обращения об отсутствии отдельных пре-
паратов и взаимодействовать с заводами-
изготовителями по расширению поставок 
в край.

– На уполномоченном складе и в аптеч-
ных организациях края должен находить-
ся не менее чем пятимесячный резерв 
препаратов для обеспечения граждан, 
страдающих социально значимыми забо-
леваниями – от сердечно-сосудистых до 
онкологии. Запас в стационарах должен 
быть не менее чем полугодовым, – наце-
лил губернатор, отметив, что для этого 
есть все необходимые ресурсы.

Как прозвучало, в 2023 году на 
300 миллионов рублей увеличено фи-
нансирование обеспечения лекарства-
ми, медицинскими изделиями и ле-
чебным питанием. Всего на эти цели в 
краевом бюджете выделяется порядка 
трёх миллиардов рублей.

Другой важный приоритет для мини-
стерства здравоохранения – повышение 
доступности высокотехнологичной ме-
дицинской помощи внутри края. За про-
шлый год по базовой программе обяза-
тельного медстрахования её получили 
11,8 тысячи человек, что на 4% больше, 
чем в 2021-м. Динамика прироста этого 
показателя должна увеличиваться еже-
годно, отметил губернатор.

Стратегические задачи 
в АПК

Большой блок послания был отведён 
агропромышленной отрасли региона. Как 
прозвучало, основной задачей края яв-
ляется обеспечение сельского хозяйства 
семенами.

Владимир Владимиров подчеркнул, 
что по зерновым культурам проблем нет, 
но по пропашным – кукурузе, подсолнеч-
нику, сахарной свёкле - ещё надо пора-
ботать. 

Для этого в крае в партнёрстве со Став-
ропольским государственным аграрным 
университетом создадут современный 
центр семеноводства, который сможет 
обеспечивать качественным посевным 
материалом не только наш регион, но и 
другие субъекты РФ. В течение ближай-
ших трёх лет центр семеноводства дол-
жен будет дать первые результаты.

– Возможности экстенсивного роста в 
АПК давно исчерпаны. Растущие объё-
мы продукции, рентабельность произ-
водства и доходы тружеников – сегодня 
всё это может опираться только на при-
менение научного знания и передовых 
технологических решений, использова-
ние новых культур и пород. А санкции 
лишь напомнили нам о том, как важно 
добиваться технологической независи-
мости, – подчеркнул Владимир Влади-
миров. 

Глава края поручил региональному 
минсельхозу разработать специальную 
программу поддержки научных изыска-
ний в сфере аграрного производства на 
Ставрополье.

Также прозвучало, что за прошлый год 
в регионе произведено сельхозпродук-
ции почти на 261 миллиард рублей. Это 
на 3,3% больше, чем годом ранее.

Было отмечено, что в крае успешно 
развивается суперинтенсивное садовод-
ство. За пять лет площадь таких садов 
увеличилась почти в шесть раз - до 1 ты-
сячи 300 га. Ставрополье стало одним 
из крупнейших центров питомниковод-
ства. Сейчас в регионе действуют де-
сять питомников, которые выращивают 
посадочный материал для предприятий 
из всех регионов России и зарубежных 
стран. Самый крупный из них обеспечи-
вает до четырёх миллионов саженцев в 
год.

С 2018 года площадь производства 
овощей защищённого грунта увеличи-
лась в десять раз и в настоящее время 
составляет 232 га. В отчётном году ва-
ловой сбор выращенных здесь овощей 
превысил 105 тысяч тонн – на 5% выше 
уровня предыдущего года.

 
Ремонт дорог и мостов
Развитие дорожной сети Ставрополья 

стало одной из тем ежегодного послания 
губернатора Владимира Владимирова.

В этом году объём дорожного фон-
да составил рекордные 18 млрд рублей. 
На эти деньги проведут капремонт более 
700 километров краевых и местных авто-
трасс. Кроме того, в 2023 году стартовала 
новая регпрограмма по ремонту мостов и 
путепроводов. 

– Этот год стал стартовым для новой 
краевой программы – мы впервые за де-
сятилетия взялись за приведение в поря-
док мостов и путепроводов на местных 
дорогах. По итогам года будут приведе-
ны в порядок 6 сооружений в Будённов-
ске, Новоселицком, Петровском, Кочубе-
евском и Арзгирском округах, - отметил 
глава края.

Он добавил, что до 1 июля главы тер-
риторий должны подать в краевой мин-
дор заявки по объектам, которые будут 
включены в план работы на 2024 год.

Губернатор также поручил ведомству 
проанализировать деятельность округов 
по проведению ямочного ремонта. Рей-
тинг территорий по его темпам и каче-
ству отработки будет браться в расчёт 
при дальнейшем планировании расходов 
на дорожную деятельность в каждом му-
ниципалитете.

Важность общения 
с земляками

Губернатор Владимир Владимиров так-
же затронул тему взаимодействия орга-
нов исполнительной власти и жителей 
Ставрополья в рамках работы по реаги-
рованию на обращения граждан.

Глава региона подчеркнул важность 
прямого общения с жителями региона по-
средством проведения прямых линий, в 
том числе в социальных сетях.

– Это постоянный, живой диалог. Со 
второго полугодия практика проведения 
прямых эфиров станет обязательной для 
всех краевых руководителей органов ис-
полнительной власти.  Примите это как 
моё прямое поручение. Всем главам го-
родских и муниципальных округов также 
настоятельно рекомендую активно вклю-
читься, – резюмировал Владимир Влади-
миров.

Отметим, в 2022 году губернатор про-
вёл семь прямых линий, три из которых 
состоялись в социальных сетях. 

«Развитие Ставрополья направлено 
жизни земляков»

Подводя итоги своего выступления, губернатор 
подчеркнул, что поставленные экономические, 
и социальные задачи будут выполнены, 
и Ставропольский край добьётся новых успехов.  
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Собственное дело - нелёг-
кий, но очень важный труд. 

Бизнес создаёт дополнительные 
рабочие места, платит налоги в 
бюджет, привлекает инвестиции, 
вносит свой неоценимый вклад 
в социально-экономическое раз-
витие нашего района.

Сегодня не просто развивать 
его и поддерживать, и с каждым 
годом делать это всё сложнее, 
но Сергей Викторович выразил 
уверенность, что вместе с орга-
нами власти можно найти пра-
вильные решения, преодолеть 
все преграды и обеспечить раз-
витие малых предприятий на 
долгосрочный период.

На сегодняшний 
день в районе 
зарегистрированы 
1324 индивидуальных 
предпринимателя 
(на 24 больше, чем на 
начало года), 
152 малых, включая 
микро, и девять 
средних предприятий. 
На 10 тысяч населения 
количество субъектов 
малого и среднего 
предпринимательства 
составляет 
256,4 единицы.

Предпринимательской дея-
тельностью охвачены практи-
чески все отрасли экономи-
ки района: сельское хозяйство, 
транспорт, обрабатывающие 
производства, розничная тор-
говля, сфера услуг и другие.

По видам экономической де-
ятельности структура малого и 

среднего бизнеса выглядит так: 
торговля занимает - 52,6%, сель-
ское хозяйство - 9,1%, оказание 
услуг – 7,5%, промышленность 
- 3,2%, общественное питание 
- 2,7%, прочие виды деятельно-
сти - 24,9%.

Оборот субъектов малого 
предпринимательства (включая 
индивидуальных предпринима-
телей) за прошедший год соста-
вил 10,1 млрд руб. при темпе ро-
ста к 2021-му 115%. Это порядка 
43,7% от общего объёма оборо-
та хозяйствующих субъектов го-
родского округа.

В 2022 году ими инвести-
ровано в основной ка-

питал 3 млрд 120 млн руб-
лей. За счёт строительства 
и реконструкции на террито-
рии городского округа введе-
ны в эксплуа тацию 11 объектов 
розничной торговли суммарной 
площадью одна тысяча квадрат-
ным метров. Общий объём роз-
ничного товарооборота по всем 
каналам реализации  превысил 
уровень предыдущего года на 
13,8% и составил 4,9 млрд руб. 
Организации и индивидуальные 

предприниматели сферы торгов-
ли сформировали 89,4% оборо-
та розничной торговли, рознич-
ные рынки и ярмарки – 10,6%.

Объём платных услуг, ока-
занных населению крупными и 
средними предприятиями окру-
га, увеличился в сравнении с 
2021-м на 4,5% и составил один 
млрд рублей.

Именно на основе лидерских 
качеств руководителей ком-
паний, целеустремленности 
и преданности делу создаёт-
ся импульс движения вперёд, к 
намеченной цели. Глава округа 
выразил им искреннюю призна-
тельность за энергию, настой-
чивость, инициативность, трудо-
любие, активность.

Почётными грамотами и 
благодарственными письма-
ми представителя губернатора 
края А.А.Новикова, администра-
ции округа за вклад в развитие 
малого и среднего предприни-
мательства нашего района были 
награждены представители ма-
лого бизнеса. Отмечены те, кто 
не ограничивается своим делом, 
а проявляет активную граждан-
скую позицию.

Например, Е.С.Федяева сде-
лала уютной территорию вокруг 
магазина, в котором осуществля-
ет свою деятельность. И многие 
жители города, совершая моци-
он по бульвару улицы Мира, при-
саживаются на скамейки, уста-
новленные ею. Этот небольшой 
уголок стал украшением цен-
тра города. Также не осталась 
незамеченной и благоустроен-
ная территория на пересечении 
улиц З.Космодемьянской и За-
водской Зеленокумска. Здесь 
потрудилась предприниматель 
И.Г.Маматказина.

За сотрудничество и ока-
занную помощь в форми-

ровании гуманитарного конвоя 
для жителей Донбасса и участ-
ников специальной военной опе-
рации награждены руководите-
ли предприятий малого бизнеса, 
индивидуальные предпринима-
тели, неравнодушные к чужой 
беде и всегда стремящиеся при-
йти на помощь. Это активная 
участница и одна из создателей 
фонда «За наших, за победу!» 
Ю.О.Ржевская, Д.А.Шелухин, 
Н.М.Шадура, А.И.Ма каров, 
Ю.А.Мущенко, Ю.О.Пицакова, ди-
ректор ООО «СМИК» М.И.Сычёв 

из г.Зеленокумска, предпринима-
тели с.Солдато-Александровского 
Н.Ю.Иваненко и О.С.Шелухина, 
другие. Они оказывали и де-
нежную помощь, и направля-
ли в разрушенные районы но-
вых присоединённых территорий 
стройматериалы, продовольст-
вие и ещё многое необходимое. 
Тёплые слова прозвучали в адрес 
виновников торжества.

На мероприятие были пригла-
шены выпускники Зеленокум-
ского многопрофильного техни-
кума. Кто знает, может, кто-то из 
них также в ближайшее время 
или в далёкой перспективе ста-
нет в ряды предпринимателей. 
Ребята получили напутствие 
главы округа С.В.Гультяева.

В фойе администрации субъ-
ектами малого и среднего биз-
неса района - производителя-
ми товаров - была организована 
выставка-продажа продукции, 
производимой местными пред-
принимателями.

А перед праздником прошло 
деловое мероприятие - выезд-
ной приём некоммерческой ор-
ганизации «Микрокредитная 
компания «Фонд микрофинан-
сирования субъектов малого и 
среднего предпринимательства 
в Ставропольском крае».

С информацией о видах 
поддержки, оказываемой 
фондом, перед предпринима-
телями выступили директор 

фонда С.С.Шабайкин и на-
чальник его экспертного отде-
ла М.М.Галимов.

Индивидуальный подход к 
каждому клиенту, лавирование 
процентной ставкой, возмож-
ность предоставления отсрочки 
платежей и залогового обеспе-
чения вызвали у большинства 
присутствующих живой интерес, 
они задавали много вопросов.

Подытожив встречу с де-
ловым активом, глава 

призвал предпринимателей ак-
тивнее включаться в реализа-
цию инвестиционных проектов, 
направленных на улучшение 
инфраструктуры района, и по-
дал несколько идей. Например, 
обустройство пляжа, оборудо-
вание игровой зоны и установ-
ка аттракционов на территории 
Нижнего парка г.Зеленокумска, 
строительство модных нын-
че кофеен на автобусных оста-
новках с обязанностью поддер-
живать их в порядке и другие. 
И пообещал всестороннюю по-
мощь со стороны администра-
ции округа.

По итогам встречи некоторы-
ми предпринимателями были 
достигнуты предварительные 
договорённости по предостав-
лению поддержки фонда.

Н.МАСЛЕННИКОВА
Фото пресс-службы 

главы округа

26 мая прошёл День российского предпринимателя

ПОПРАЗДНОВАЛИ И ПОГОВОРИЛИ О ДЕЛЕ
Накануне праздника в 
администрации округа 
прошло торжественное 
мероприятие, 
посвящённое ему. 
В своём выступлении 
глава округа 
С.В.Гультяев отметил, 
что средний и малый 
бизнес - важнейший 
фактор роста экономики. 
Будущее района напрямую 
связано с перспективами 
привлечения серьёзных 
инвестиций, 
формированием 
новой модели 
предпринимательства 
на основе знаний.

«

Фото на память: глава округа Сергей Гультяев, представитель губернатора Алексей Новиков с деловым сообществом

Эту зону отдыха по ул.Мира в г.Зеленокумске создала 
предприниматель Екатерина Федяева

Фото А.Мороз

Награждение Юлии Ржевской, активистки фонда 
«За наших, за победу!» главой округа
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Робототехника
Ребятам была поставлена за-

дача собрать мобильную плат-
форму и создать автономного 
робота, способного пройти по 
ней согласно заданной траек-
тории от старта до финиша, на-
брав при этом максимальное ко-
личество очков. Работа была 
командной, и школьники успеш-
но справились с заданием.

Лего-конструирование
За ограниченное время участ-

ники соревнования должны 
были собрать конструкцию из 
лего-деталей по заданной теме. 
Ребята проявили фантазию, 
креативность, показали умение 
действовать сообща в команде.

Программирование 
Scratch (VR/IT)

Школьники выполняли кон-
курсное задание по созданию 
игры в среде Scratch - разраба-

тывали компьютерные игры и 
озвучивали анимацию. В интер-
активных проектах они создава-
ли разнообразные фоны, ани-
мированные объекты, звуковое 
и текстовое сопровождение, ис-
пользуя переменные и скрипты.

Экспертное жюри оценива-
ло техническое и творческое 
исполнение готовой модели: 
программирование, дизайнер-
ское оформление и презента-
цию и осталось вполне удов-
летворённым.

Туристический 
маршрут 

(гео/аэроквантум)
Команды должны были разра-

ботать туристический маршрут и 
презентовать его. Для этого они 
собирали данные об окружаю-
щей среде и местности и созда-
вали её модели, проводили ана-
лиз территориальных данных и 
проделали много другой рабо-

ты. За школьными партами ре-
бята бурно обсуждали свои про-
екты, которые в дальнейшем 
представили на суд жюри, в со-
став которого вошли руководи-
тели и учителя центров обра-
зования «Точка роста» нашего 
района, а модераторами направ-
лений мероприятия выступи-
ли педагоги «Кванториума» – 
М.В.Недосекова, Н.В.Орехов и 
А.В.Бессарабов.

ГЛАВНЫЙ итог прошедше-
го фестиваля и предше-

ствующих ему образовательных 
сессий – новые компетенции и 
горящие глаза учеников. Было 
видно, что им интересно зани-
маться, что они увлечены и во-
влечены в деятельность. Все 
знания, полученные ребята-
ми, обязательно воплотятся в 
жизнь. И возможно, кто-то после 
полученного опыта свяжет свою 
судьбу с IT-сферой или иными 
современными технологиями. В 
частности, это касается выпуск-
ников нынешнего года, для ко-
торых занятие в «Кванториуме» 
стало последним.

Напомним читателям, что в 
2022-2023 учебных годах Совет-
ский городской округ вошёл в 
число территорий, на базе кото-
рых работал детский мобильный 
технопарк. Это стало настоя-
щим знаковым событием для 
школьников и педагогического 
сообщества нашего района. В 
ноябре прошлого года прошла 
первая сессия, а всего за учеб-
ный год их было три. 

«Панорама» последователь-
но рассказывала о мероприяти-
ях первых двух сессий, а на тре-
тьей была проведена экскурсия 
для учащихся 3-х и 4-х классов в 
хай-тек-мастерские для практи-
ческих занятий с использовани-
ем высокотехнологического обо-
рудования. Ребят познакомили с 
лазерным гравёром и показали 
работы учащихся, выполненные 
на станке. Также подвели итоги 
деятельности школьников и мо-
лодых педагогов.

«КВАНТОРИУМ» УЕХАЛ, 
НО ОБЕЩАЛ ВЕРНУТЬСЯ

                                                       В школе №2 г.Зеленокумска на базе Центра образования 
                                             естественно-научного профиля «Точка роста», которым 
                                     руководит учитель физики Раиса Николаевна Соломонова, прошёл 
                              первый муниципальный фестиваль «Digital Technologies» («Цифровые 
           технологии»). Он завершил образовательную сессию мобильного технопарка 
«Кванториум» в Советском городском округе. В мероприятии приняли участие 
обучающиеся 10 центров образования естественно-научной и технологической 
направленностей «Точка роста» и технопарка. В рамках фестиваля 80 школьников 
продемонстрировали свои знания в нескольких направлениях. Это было своего рода 
итогом работы учащихся в технопарке в завершающемся учебном году, демонстрацией 
тех знаний и умений, которые они приобрели.

КАЖДЫЙ приезд мобиль-
ного детского технопарка 

«Кванториум» не оставался не-
замеченным жителями города. 
Большой, ярко оформленный 
автомобиль, припаркованный у 
городской школы №2, привле-
кал внимание, и люди частень-
ко интересовались, что это и 
для чего. Но постоянные чита-
тели уже знают о передвижной 
проектной лаборатории, в ко-
торой наши школьники работа-
ют над конкретным реальным 
продуктом и проводят насто-
ящие исследования по новым 
програм мам дополнительного 
образования.

Работа «Кванториума» стро-
ится в формате очных сессий 
и дистанционного сопровожде-
ния проектов преподавателями 
в межсессионный период. В со-
временном мире успешным ста-
новится тот, кто готов проявлять 
изобретательность, приобретать 
новые знания и навыки, само-
стоятельно решать технические 
задачи. Этому и учились наши 
ребята.

Благодаря работе 
мобильного технопарка 
более 300 учеников 
10 школ округа в 
течение этого учебного 
года прошли обучение 
по программам 
дополнительного 
образования 
технической 
направленности. 
Более 100 учеников из 
отдалённых сельских 
школ получили 
возможность пройти 
краткосрочные 
профессиональные 
пробы.

Детский «Кванториум-Став-
рополь», являющийся структур-
ным подразделением Центра 
для одарённых детей «Поиск», 
работает благодаря региональ-
ному проекту «Успех каждого 
ребёнка» нацпроекта «Образо-
вание». В них дети занимаются 
совершенно бесплатно, за счёт 
средств краевого бюджета. А с 
появлением в нём мобильно-

го подразделения стал возмож-
ным выезд непосредственно в 
те районы, где пока нет стацио-
нарных технопарков.

ПРОЕКТ, реализующийся 
на Ставрополье регио-

нальным министерством об-
разования по инициативе гу-
бернатора В.Владимирова уже 
шестой год, выравнивает обра-
зовательные возможности уча-
щихся городов и сёл. Дети на-
шего округа в равной степени 
с теми, кто обучается в круп-
ных городах в спецшколах и ли-
цеях, имеют возможность по-
лучать сегодня этот новый вид 
эффективного дополнительно-
го образования. Он позволяет в 
полной мере обеспечить доступ-
ность для школьников, прожи-
вающих в сельской местности, 
к современной образовательной 
инфраструктуре и способству-
ет формированию технологиче-
ской грамотности, критического 
и креативного мышления под-
растающего поколения.

В перспективе предстоит со-
вместная работа с мобильным 
технопарком в течение сле-
дующих двух лет. Есть пол-
ная уверенность, что она бу-
дет плодотворной, интересной, 
увлекательной и полезной для 
наших ребят.

Как отметил в ежегодном по-
слании губернатор Владимир 
Владимиров 25 мая, на Ставро-
полье есть все условия для гар-
моничного развития каждого ре-
бёнка – от получения знаний до 
раскрытия талантов.

Напомним, около трёх ты-
сяч школьников регулярно об-
учаются в ставропольских тех-
нопарках «Кванториум», где 
занимаются техническим твор-
чеством. Планируется, что ещё 
13 тыс. детей станут участни-
ками различных развивающих 
мероприя тий на их базе. В этом 
году благодаря президентскому 
нацпроекту откроется первый на 
Ставрополье центр для талант-
ливых детей и молодёжи «Сири-
ус 26». Эту работу будет куриро-
вать министерство образования 
Ставрополья.

А.МОРОЗ

Фото Р.Соломоновой

«Ученики 10 класса Сергей Бондарев и 8 класса 
Максим Сероженко СОШ №6 - победители 

в номинации «Робототехника»

Представители всех команд оценивают прохождение роботом трека

Десятиклассницы СОШ №2 
помогали модераторам проектов
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1 июня – Международный день защиты детей и Всемирный день родителей

ДЕВЧОНКИ И МАЛЬЧИШКИ, А ТАКЖЕ ИХ РОДИТЕЛИ…
Через день, 1 июня, будет проводиться множество 
мероприятий, связанных с Международным днём 
защиты детей. Но это ещё и Всемирный день 
родителей, традиции которого только формируются. 
Кто знает о мамах и папах больше всех? Конечно, их 
дети!
Мы попросили юных философов поразмышлять, зачем 
детям нужны родители, а родителям - дети.

Асият Телекова, средняя груп-
па «Курносики», 4 года:

- Я нужна маме и папе играть с 
ними, чтобы им не было скучно. 
А когда я вырасту, то подарю им 
внучку, и они будут играть с ней.

А они мне нужны…(немного за-
думалась). Я ещё маленькая, не 
всё умею делать, но мама и папа 
должны меня научить.

 «Панорама» посетила детский сад «Чебурашка», где малышам задали 
эти вопросы. И они не задумывались над ответами.

Данил Ванин, группа «Курноси-
ки», 5 лет:

- Я нужен родителям, чтобы уха-
живать за ними, укрывать и давать 
чай. Я помогаю папе копать картош-
ку, сажать деревья.

А мне папа нужен, чтобы ездить с 
ним на паровозике к бабушке и хо-
дить на рыбалку. А ещё я люблю 
играть машинками, и папа с мамой 
мне их покупают.

Дима Жданов, 
подготовительная группа 

«Почемучки», 7 лет:
- Я нужен маме, чтоб защищать её. А 

когда вырасту, стану её опорой. 
А мама мне нужна, 

потому что без неё плохо…

Нина Хуртаева, старшая группа 
«Непоседы», 5 лет:

- Дети нужны родителям, что-
бы помогать им, любить, целовать 
маму и обнимать папу.

А родители возят меня на море, 
водят гулять в парк, покупают краси-
вые платья и наряжают, дают конфе-
ты, воспитывают, а папа приводит в 
детский сад. А ещё он помогает мне 
собирать игрушки.

Мне и дедушка с бабушкой 
нужны! Вот дедушка водил меня 
кататься на лошадке Кнопочке 
и купил ей, а потом угощал 
её яблочком за то, что она 
меня покатала…

Софья Агарагимова, 11 лет:
- Для каждого ребёнка родители - самые близкие и родные на свете люди. Они 

первые, кого мы видим, находясь в кроватке. Никто в мире не сравнится с роди-
телями. Они дают нам тепло, внимание, заботу, ласку. Любовь мамы и папы не 
имеет границ. Только они поддержат в трудную минуту. Они - наша опора. Роди-
телей не купишь и не поменяешь. Они даются человеку всего один раз, и их нуж-
но беречь.

А для мамы и папы самые главные люди - это дети. Мы для них - счастье и ра-
дость, смысл жизни. Дети им нужны, чтобы их любить, а родителям - чтобы мы 
помогали им в старости, потому что они нас вырастили, воспитали, и мы долж-
ны отдать им свой долг.

Ксения Деревянко, 12 лет:
- Для родителей дети – это про-

должение рода и радость для 
их папы и мамы, которым хочет-
ся увидеть внуков, а потом и пра-
внуков. Дети всегда помогут своим 
родителям. У меня три младшие 
сестры, и я знаю, как нужна маме 
моя помощь. Перед тем, как ей 
уйти в роддом за Полиночкой, ко-
торой сейчас всего семь месяцев, 
я научилась варить борщ и жа-
рить картошку. Сейчас мама мо-
жет на меня положиться, когда ей 
нужно отлучиться или что-то сде-
лать по дому – я вполне могу под-
менить её: понянчить сестрёнку 
или приготовить ужин.

А дети ждут от родителей любви 
и поддержки. Это им очень нужно 
и невозможно купить ни за какие 
деньги. Даже если мама нас руга-
ет, мы же понимаем, что она хо-
чет, чтобы мы были успешными и 
порядочными, и не обижаемся. У 
нас очень хорошие родители, мы 
их очень любим, и я понимаю, как 
им иногда трудно с нами.

Фото предоставлено 
детским садом 

«Чебурашка»

Фото из семейного архива

Полосу подготовила Н.МАСЛЕННИКОВА. Фото автора

Мария Нестефорова, 
14 лет:
- Детям нужны родители, 

чтобы помогать с учебой, вме-
сте принимать важные реше-
ния, даже просто поговорить 
и помочь решить проблему. А 
самое главное, папы и мамы 
нужны, чтобы любить своих 
детей.

Родителям нужны дети, что-
бы подать стакан воды в ста-
рости, весело проводить вре-
мя, ездить в поездки, в которых 
без детей им было бы скучно. 

Фото из семейного архива
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Славянскому алфавиту и ли-
тературе более 1000 лет. Соз-
данная в 862 году братьями Ки-
риллом и Мефодием азбука и 
сейчас служит всем славянским 
народам.

В День их почитания творче-
скими работниками культурно-
досугового центра села Отказно-
го была проведена программа.

Её героини - девушки-славянки 
- предложили юным участникам 
мероприятия совершить увлека-
тельное путешествие в стари-
ну, в ходе которого сказитель-
ница поведала о Святой Руси, 
о далёких временах. Ребята 
узнали много нового о возник-
новении славянского письма, о 
заслугах братьев Кирилла и Ме-
фодия в истории русской куль-
туры, так как именно создание 
ими азбуки-кириллицы положи-
ло начало широкому развитию 
славянской письменности. Была 
продемонстрирована создан-
ная культработниками видео-
презентация «Что мы знаем об 
истории славянской письменно-
сти?», где прослеживался путь 
от слова-рисунка в наскальных 
изображениях - древних спосо-
бах передачи информации до за-
рождения письменности в древ-

ности. Участники мероприя тия 
узнали о том, что означают сло-
ва «иероглифы», «пиктограм-
ма», что такое пергамент, лето-
пись, о первой печатной книге 
России, познакомились с кирил-
лицей, увидели, какие измене-
ния в зависимости от вида пись-
менности претерпели древние 
книги.

Затем ребята с удовольстви-
ем ответили на вопросы интел-
лектуальной викторины «Истоки 
русской письменности», где не 
только повторили и обобщили 
изученный материал по истории 
языка, славянской письменно-
сти и культуры, но и потрениро-
вали своё логическое мышле-
ние, умение быстро находить 
ответ, проявили грамотность, 
смекалку.

В завершении программы её 
участники попробовали себя в 
роли летописцев, пытаясь пи-
сать пером на бумаге. Музы-
кальным фоном путешествия по 
Древней Руси стало произведе-
ние М.П.Мусоргского «Рассвет 
на Москве-реке». Также прозву-
чала песня «Ясноглазая Русь», 
а под занавес - «Гимн Кириллу 
и Мефодию» в исполнении твор-
ческих работников учреждения.

Увлекательное путешествие 
во времени с духовным настав-
ником «От глиняной таблички до 
печатной странички» состоялось 
в Доме культуры села Правокум-
ского. Настоятель храма перво-
верховных и апостолов Петра и 
Павла протоиерей Роман Квит-
ченко в День славянской пись-
менности и культуры встре-
тился с обучающимися школы 
№4 имени гвардии старше-
го лейтенанта И.Ю.Бережного 
с.Правокумского. Он в доступ-
ной форме, увлекательно рас-

Пока язык храним, и в слове зреет свет - мечтам предела нет!
В России есть уникальная дата – День славянской 
письменности и культуры, когда воздаётся память 
русскому алфавиту, письму, языку и их создателям. 
Это праздник просвещения, родного слова, родной 
книги, родной литературы и родной культуры. 
Собственная письменность всегда служит любому 
народу мощным стимулом единения и развития, ведь 
это настоящее сокровище, которым овладел человек.

В ходе мероприятия каждый 
черпал для себя новую и инте-
ресную информацию и испытал 
гордость за то, что является но-
сителем самого богатого языка 
на планете.

Г.Сотникова, худрук КДЦ 
с.Отказного

Фото предоставлено 
автором

сказал много нового и интерес-
ного о первопечатниках Кирилле 
и Мефодии, их трудах и заслугах, 
о православной вере. И глав-
ное, показал детям огромную 
раритетную церковную книгу – 
Евангелие (от греч. εὐαγγέλιον - 
«благовестие, благая весть»), с 
которой проходят службы в хра-
ме и написанной на церковно-
славянском языке церковно-
славянским шрифтом.

Священник предложил по-
пытаться прочесть её, дал воз-
можность рассмотреть и даже 

подержать в руках. Школьники 
смело задавали вопросы гостю 
и сами откровенно искренне от-
вечали на вопросы отца Романа. 
Им очень понравилась встреча, 
они ушли под большим впечат-
лением. Батюшка нашёл ключ 
к сердцу каждого участника, от 
чего получилось живое темати-
ческое общение между её участ-
никами.

Л.Козловцева, худрук КДЦ 
с.Правокумского

Фото автора

(Продолжение. Начало на 1 стр.)
Помнит наша героиня и другой случай, когда суд вынес обвини-

тельный приговор человеку, не совершавшему преступления. Ви-
новным был его брат, который не имел российского гражданства 
и уехал из страны сразу после совершения ДТП. А её подзащит-
ный, стараясь помочь близкому родственнику, взял вину на себя. 
Тогда много пришлось поработать, чтобы доказать, что он неви-
новен. И отмену приговора адвокат считает своей победой.

Как и в другом случае, когда её подзащитного - эксперта - обви-
нили в заведомо ложном данном им заключении. Человеку грозил 
срок и отстранение от работы. Дело адвокатом было выиграно и 
более того, полностью удовлетворён иск о реабилитации.

Бывают в её практике и курьёзы. Например, однажды к ней об-
ратился житель района, чтобы она помогла найти повод …насо-
лить соседу. Пришлось разговаривать с ним по душам, узнать 
причину неприязни и предложить варианты разрешить ситуацию 
без доставления каких-либо неприятностей. А вообще, говорит, 
адвокат, часто приходится быть не только юристом, но и психоло-
гом. Ведь, как правило, люди к ним приходят, когда в жизни слу-
чилось что-то серьёзное, бывает, что они стоят на грани нервно-
го срыва.

Иногда за помощью обращаются слишком поздно, часто дума-
ют, что могут сами справиться, прибегнув к помощи интернета 
или онлайн-консультациям. Здесь она отмечает, что двух одина-
ковых дел не бывает: даже если ситуации идентичные, в каждой 
есть свои нюансы, которые могут повернуть процесс совсем в 
другую сторону, и приговоры или решения суда в двух, на первый 
взгляд, одинаковых случаях будут совершенно противоположны-
ми. А потом, когда они уже вынесены, очень сложно что-то изме-
нить, порой и невозможно. Поэтому, говорит опытный адвокат, как 
и болезнь легче лечить на начальной стадии, так и в юридической 
практике – чем раньше специалист возьмётся за дело, тем боль-
ше шансов на успех.

Принципом Татьяны Сергеевны, по её словам, является прави-
ло не биться в закрытые двери, то есть не браться за дела, кото-
рые не имеют судебной перспективы. В таких случаях она не об-
надёживает обратившегося к ней за помощью. Но если есть хоть 
маленькая надежда выиграть битву, то вступает и не опускает рук 
до последней её минуты. Награда адвоката – это благодарность 
клиента. А огорчение приносят те дела, в которых помочь уже не-
возможно.

Коллегия адвокатов «Эгида» работает уже 20 лет. Это вторая 
по численности организация на Ставрополье, которая насчиты-
вает около 30 специалистов в офисе нашего района и в других го-
родах края. Сюда приходят стажёры и помощники адвокатов. Кор-
поративная этика предполагает в том числе и помощь коллегам. 
Не все остаются в профессии – кто-то разочаровывается, кто-то 
предпочитает стабильный заработок в государственных органах. 
Ведь есть расхожая истина, что адвоката ноги кормят, то есть его 
доход зависит от того, как он поработает.

Татьяна Сергеевна воспитала троих стажёров, двое из них ста-
ли адвокатами и самостоятельно ведут свою деятельность. А 
сама она считает, что нашла своё место в жизни, интереснее и 
благодарнее её профессии нет.

Н.МАСЛЕННИКОВА

31 мая - День российской адвокатуры

ВЫИГРАТЬ БИТВУ 
ЕЩЁ ДО ТОГО, КАК ОНА НАЧАЛАСЬ

Знакомство со славянской письменностью 
через Евангелие

24 мая отметили День славянской письменности и культуры 
(день памяти святых равноапостольных братьев Мефодия и Кирилла)

Протоиерей Роман Квитченко показал раритетное Евангелие 
на церковно-славянском языке
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О погоде в районе

СПК колхозу «Родина» 
НА РАБОТУ ТРЕБУЮТСЯ 

КОМБАЙНЁРЫ 
на период уборки, 

ЭЛЕКТРОГАЗОСВАРЩИК 
на постоянную работу. 
Обращаться в отдел 

кадров по тел. 6-10-71 или 
по адресу: г.Зеленокумск, 
ул.З.Космодемьянской, 17  

30
9-

4

СПК колхозу-агрофирме 
«Дружба»  

СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ 
ВОДИТЕЛЬ кат. «В», «С», 

СЛЕСАРЬ-ЭЛЕКТРИК 
по ремонту 

электрооборудования, 
ТРАКТОРИСТ-МАШИНИСТ 

сельскохозяйственного 
производства. Справки 

по тел. 8-906-413-83-10 
(Денис Сергеевич)

33
1-

2

МАСЛОБОЙНЕ ТРЕБУЮТСЯ 
 РАЗНОРАБОЧИЙ, 
 СТОРОЖ. 

Обращаться: г.Зеленокумск, 
ул.Привокзальная, 2, 

тел.8-905-490-70-63

33
0-

2

КР
-3

44
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ИП глава К(Ф)Х Чурин В.И. 
доводит до сведения 
населения с.Солдато-

Александровского, 
п.Михайловка и прилегающих 
населённых пунктов Советского 
района, что с 30.05.2023 г. по 
01.12.2023 г. на территории 

землепользования ИП главы 
К(Ф)Х Чурина В.И. будут 
проводиться химические 

обработки посевов. Прогон 
и выпас скота, постановка 

пчелопасек без согласования 
с главой К(Ф)Х 

СТРОГО ЗАПРЕЩЕНЫ.

34
2

1 - Александр, Антон, Вален-
тин, Василий, Виктор, Григорий, 
Дмитрий, Иван, Игнат, Максим, 
Матвей, Михаил, Николай, Па-
вел, Сергей, Ян, Анастасия.

2 - Александр, 
Алексей, 
Иван, 
Иосиф, 
Никита, 
Тимофей, 
Ян, Сюзанна.

31 - Андрей, Богдан, Васи-
лий, Давид, Денис, Ираклий, 
Лев, Макар, Павел, Пётр, Се-
мён, Теодор, Фёдор, Юлиан, 
Александра, Джулия, Ефроси-
нья, Клавдия, Кристина, Матрё-
на, Фаина, Юлия.

Дорогого, любимого мужа, отца 
Сергея Михайловича МИШКИНА 

поздравляем с 70-летием!
В юбилей солидный и почтенный 
Здоровья мы желаем, не болей! 
Живи красиво, ярко, вдохновенно 
Для себя, для внуков и детей. 
Тебе от нас хвала и уважение, 
Спасибо от большой семьи 
И в семидесятый день рождения 
Ты наши поздравления прими!

С любовью, жена, дочь, зять, сын 307

Дорогого, любимого дедушку и прадедушку 
Сергея Михайловича МИШКИНА 

поздравляем с юбилеем!
Поздравляем, дедушка, с 70-летием! 
И желаем бодрости, здоровья, долголетия. 
Пусть годы слагаются в счастливые мгновения, 
И всегда ты будь в хорошем настроении. 
Впереди пусть ждёт тебя лишь самое прекрасное, 
Пусть дни будут безоблачным, и солнце светит ясное, 
Не знать тебе вовек тоски, печали, слабости, 
И сто лет прожить в любви, тепле  и радости!
С любовью, внучки Кристина, Ирина, Анна, Юлия, 

правнучки Маруся и Евгения

30
8

Коллектив СПК колхоза име-
ни Ленина скорбит по поводу 
смерти 

СКОРОХОДОВОЙ 
Любови Ивановны 

и выражает искренние собо-
лезнования всем её родным и 
близким. 346

Коллектив СПК колхоза 
имени Ленина выражает ис-
кренние соболезнования 
Бессоновой Елене Ивановне 
и всем родным и близким по 
поводу смерти её 
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Утерянный аттестат о среднем 
(полном) общем образовании 
№02604000019161, выданный 

МОУ СОШ №6 с.Солдато-
Александровского на имя 
Аксентьева Александра 

Александровича, считать 
недействительным. 35

0

Малая геомагнитная буря ожидается с 21:00 часа 1 июня и 
продлится ровно сутки, перейдя в слабую до 21:00 5 июня.

Затем она повторится с 15 по 16 июня в том же временном 
диа пазоне (потом продлится сутки в слабой форме) и с 19 по 20-е. 
После этого слабая геомагнитная буря пройдёт до 21:00 часа 
24 июня.

Умеренных и сильных бурь так же, как и штормов, в июне не 
предвидится.

По материалам сайта my-calend.ru

В марте сразу в  нескольких регионах России были зафиксирова-
ны случаи заболеваемости корью. Все они не были привиты против 
неё. Медики подчеркивают, что ни о какой эпидемии пока речи не 
идёт. Однако напоминают, что в группе риска, независимо от воз-
раста, все, кто не переболел или не был привит ранее. Поэтому 
есть смысл вспомнить, что это за уже многими позабытое заболе-
вание.

Что такое корь?
Это широко распространённое острое инфекционное забо-

левание, опасное своими осложнениями, которые развиваются 
чаще у детей в возрасте до пяти лет или у взрослых старше 
20-ти. Наиболее распространёнными являются воспаление сред-
него уха (отит), слепота, бронхопневмония, воспаление шейных 
лимфоузлов, ларингит, энцефалит. Иногда осложнения, как и сама 
корь, приводят к летальному исходу.

Как передаётся?
Корь передаётся воздушно-капельным путём. Лица, не болевшие 

корью и не привитые против неё, остаются высоко восприимчивы-
ми к ней в течение всей жизни и могут заболеть в любом воз-
расте.

Каковы симптомы?
Болезнь начинается с симптомов простуды: температура 38-40º, 

резкая слабость, отсутствие аппетита, сухой кашель, насморк. Поз-
же появляется конъюнктивит (воспаление слизистой оболочки гла-
за). На 3-5 день болезни проявляется сыпь в виде ярких пятен, 
которые имеют тенденцию сливаться между собой. Сначала она 
обнаруживается за ушами и на лбу, затем быстро распространяет-
ся ниже на лицо, шею, тело и конечности.

Мелкие розовые пятна быстро увеличиваются в размерах, приоб-
ретают неправильную форму, иногда сливаются. В период макси-
мального высыпания, через 2-3 дня после появления сыпи, тем-
пература снова может подняться до 40º. Сыпь держится 4-7 дней. 
При несвоевременно начатом лечении заболевание может ослож-
няться пневмонией с летальным исходом.

Что делать при заболевании?
При малейшем подозрении на заболевание коревой инфекцией 

следует незамедлительно вызвать врача на дом. Это важно в том 
числе и для принятия противоэпидемических мер в коллективе, ко-
торый посещал заболевший.

Как предотвратить?
Единственным специфическим средством предупреждения забо-

леваний корью является иммунизация. Прививки против кори про-
водятся детям в годовалом возрасте, затем идёт ревакцинация в 
шесть лет. Часто болеющих, ослабленных малышей необходимо 
прививать в первую очередь, так как они наиболее подвержены ин-
фекциям, протекающим у них, как правило, в тяжёлой форме.

Прививки, полученные ребёнком в детстве, создают невосприим-
чивость организма к инфекциям. Для поддержания надёжного им-
мунитета проводят повторный курс вакцинации.

Все вакцины, применяемые в нашей стране, проходят тщатель-
ный контроль и соответствуют мировым стандартам.

Родители, помните! Прививая ребёнка, вы спасаете 
его от инфекционных заболеваний! Отказываясь от приви-
вок, вы рискуете его здоровьем и жизнью.

Г.Басова, замначальника теротдела управления 
Роспотребнадзора по СК в г.Георгиевске и Георгиевском 

районе

В целях обеспечения безопасности, предупреждения и пресече-
ния возможных террористических проявлений в период проведения 
массовых мероприятий, а также в повседневной жизни призываем 
граждан соблюдать бдительность и быть осторожными. Приведен-
ные ниже рекомендации помогут сохранить жизнь и сберечь здо-
ровье вам и вашим близким.

Если вы обнаружили оставленные сумку, коробку, пакет, не под-
ходите близко, как можно скорее сообщите о данном факте в по-
лицию.

Не пытайтесь осмотреть, коснуться или пробовать обезвредить 
предмет. Проследите, чтобы люди находились в стороне и не под-
ходили ближе. Обезвреживание взрывоопасного предмета прово-
дится только специалистами служб МВД, ФСБ, МЧС.

Исключите использование средств радиосвязи и мобильных те-
лефонов вблизи предмета.

Будьте наблюдательны!
Необходимо своевременно замечать посторонние предметы, не-

знакомых или подозрительных людей в вашем подъезде, дворе, на 
улице. Обращайте внимание на поведение окружающих, наличие 
бесхозных и несоответствующих обстановке предметов.

Никогда не принимайте на хранение или для передачи другому 
лицу, даже самые безобидные внешне вещи. Научите своих детей 
мерам безопасности: не подбирать брошенные игрушки, не разго-
варивать с незнакомыми на улице, не прикасаться к различным на-
ходкам.

Помните! От сознательности каждого зависит успех борьбы с тер-
роризмом и наша безопасность. При встрече подозрительных лиц, 
при обнаружении подозрительных предметов немедленно сообщи-
те по телефонам: 8(86552)06-11-69 (дежурная части отдела МВД), 
112 (единый номер экстренной службы) или 102 (полиция).

Информация предоставлена пресс-службой отдела МВД 
по Советскому городскому округу

  ОМВД предупреждает

Наша безопасность – 
в наших руках

НЕБЛАГОПРИЯТНЫЕ ДНИ В ИЮНЕ

  Роспотребнадзор предупреждает

Не кори себя 
и своих детей!

ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ. 
Песок, щебень, отсев, ПГС, це-
мент. Доставка кирпича. Вывоз 
мусора. Тел.: 8-919-746-50-53, 

8-961-481-14-18 (Алексей)
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31 мая пасмурно, вечером ожидается дождь с грозой, ветер 
северо-восточный 1-2 м/с. Температура воздуха ночью +17º…+18º, 
днём +30º…+31º. Атмосферное давление низкое.

1 июня дождь, ветер будет менять своё направление, днём за-
падный 3-4 м/с. Температура ночью +18º…+19º, днём +25º…+26º. 
Атмосферное давление существенно не изменится.

2 июня ясно, ветер северо-западный 3-5 м/с. Температура но-
чью +17º…+18º, днём +26º…+27. Атмосферное давление останет-
ся прежним.

По информации сайта world-wearther.ru


